

PRESENTACION

Una política económica alternativa dentro de una solución político-negociada debe consistir de una estrategia económica que realmente promueva el desarrollo económico del país, y no solo el enriquecimiento de unas pocas familias; o sea políticas que reduzcan las grandes diferencias sociales que siempre han caracterizado El Salvador.

Es dentro de este marco que emprendimos un estudio de los resultados del proceso reformista de El Salvador que se inició hace nueve años, tomando en cuenta principalmente los objetivos explícitos que se plantearon en el momento de su concepción.

Haciendo un breve recordatorio, que nos remonta necesariamente hasta antes del golpe de estado del 15 de octubre de 1979, encontramos como en la última mitad de la década del '70, se da cierta reestructuración organizativa al interior de la sociedad salvadoreña, que intenta canalizar el malestar, las inquietudes y las luchas de los sectores histórica e intencionadamente marginados y desposeídos.

Ya para 1979, la situación era tan conflictiva que se pretende atenuar la tensión reinante con el golpe de estado y con una serie de medidas reformistas. "El reformismo del 15 de octubre era producto de la presión de las masas en busca de un modelo económico que repercutiera no sólo a los clásicos factores de productividad y rentabilidad, sino de equidad y justicia social". 1/ El golpe de estado de 1979 pareció por un momento el inicio de un proceso que pondría fin a las enormes desigualdades existentes en el país, esta expectativa se produjo no sólo por el discurso de la primera Junta Revolucionaria de Gobierno, sino por la conformación de la misma, todo parecía indicar que en esta oportunidad si habría cambios, fundiendo los intereses de las grandes mayorías populares con un ejército reformado. Varios factores confluyeron en el período que va de octubre a diciembre de 1979, provocando la renuncia de la parte mas progresista de la Junta.

En enero de 1980 se establece el pacto entre la Fuerza Armada y el partido Demócrata Cristiano; en donde se perdió la esencia de las propuestas de la primera Junta, y donde las tres reformas, la agraria, del comercio exterior (café y azúcar) y la bancaria, tenían como objetivo principal apoyar el proyecto contrainsurgente del gobierno de los Estados Unidos. La intención fué restarle base social a los in-

1/ López Vallecillos, Italo: "El Proceso Militar Reformista en El Salvador (marzo 1980 - marzo 1982)", ECA año XXXVII mayo-junio de 1982, p.369-370.

surgentes, para facilitar la victoria sobre ellos.

En los artículos a continuación, se tratan de precisar los resultados que a esta fecha presentan las tres reformas en sus aspectos fundamentales. Se inicia el análisis presentando la situación antes de 1980, específicamente en lo referido al carácter oligárquico de la economía; para continuar con la exposición de los resultados que cada una de las reformas presenta a la fecha.

Los resultados de la investigación nos comprueban que, aunque las tres reformas en sí hubieran podido ser buenos instrumentos, su ejecución dentro del proyecto contrainsurgente implicó que no pretendían atacar a fondo las causas que originaron la crisis que el país vivía en 1980, y por lo tanto, mucho menos pudieron evitar que ésta se agrava y que se llegara a este momento a una crisis generalizada y casi insostenible tanto para el régimen como para el pueblo salvadoreño.

El estudio histórico del carácter de la oligarquía nos muestra que ésta constituye un grupo muy homogéneo y con mucho poder político, por lo tanto, un gobierno que realmente quiera iniciar un proceso reformista, debe de disponer de suficiente poder para quebrar la resistencia generalizada de parte de ella. Esta condición obviamente no estuvo cumplida en la presente década.

El análisis histórico nos arroja también que el modelo agro-exportador se ha desarrollado sobre la base de la concentración económica; pero al mismo tiempo propició el crecimiento económico en las décadas de los 50, 60 y 70, en términos de crecimiento del Producto Interno Bruto. Esto nos obliga a reflexionar más sobre las perspectivas de la estrategia de promover las exportaciones agrarias, dentro de la elaboración de una política económica alternativa.

CONTENIDO:

I. EL CARACTER OLIGARQUICO DE LA ECONOMIA SALVADOREÑA	3
II. REFORMA AGRARIA	10
III. REFORMA AL COMERCIO EXTERIOR DEL CAFE ...	18
IV. REFORMA BANCARIA	25